

REDACCION Y ADMINISTRACION

FRANCISCO MARTINEZ-ZAPORTA. NUM. 9, BAJOS
TELEFONO 1-5-6-1

No se devuelven los originales aunque no se inserten.
Anuncios a precios convencionales.
Remitidos a una peseta línea.
Toda la correspondencia se dirigirá así:

LA RIOJA - Apartado 28 - Logroño

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

Fundadores: D. Facundo y D. Francisco Martínez Zaporta

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Logroño, 2'50 pesetas al mes.
Fuera de la capital, trimestre, 7'50.
Trimestre vencido o por comisionado, 8.
Extranjero, al año, 64 pesetas.
Repúblicas hispano-americanas, al año, 36.

Se considera que continúa suscrito al periódico el que no lo devuelve a la Administración.

Número suelto: 15 céntimos

Ayer, nuestra heroica Aviación y los elementos antiaéreos abatieron ocho aviones rojos, habiendo sido hechos prisioneros algunos tripulantes, todos ellos rusos, a excepción de uno que es americano. -- El número de aviones rojos derribados en la reciente ofensiva bolchevique en el frente de Brunete se eleva a 57 comprobados y 12 probables. -- La presión enemiga sobre el cerco puesto a la capital de España ha disminuído mucho, como consecuencia de las enormes pérdidas sufridas por él. -- Se le ha desalojado de varias trincheras, haciéndole gran número de bajas.

El parte de las operaciones

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 13 de julio de 1937.

EJERCITO DEL NORTE

Un intento de ataque a las posiciones de Castro Ajen fué desbaratado antes de iniciarse.

FRENTE DE SANTANDER, ASTURIAS Y LEON: Sin novedades dignas de mención, habiéndose pasado dieciocho milicianos con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO

FRENTE DE MADRID: En el día de hoy, el enemigo, quebrantadísimo por el fracaso de su ofensiva y pérdidas sufridas, ha disminuído su presión, pretendiendo establecerse delante de nuestras posiciones.

Se han ocupado varias líneas de trincheras, de donde fué desalojado el enemigo, que abandonó gran número de bajas.

FRENTE DE ARAGON: En el frente de Aragón, sector de Albarrañín, han sido conquistadas varias posiciones enemigas por nuestras tropas, infligiendo al enemigo un serio castigo.

FRENTE DE AVILA Y SORIA: Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR

Tiroteos en varios sectores, habiéndose pasado a nuestras filas diez milicianos con armas.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Nuestros aviones y elementos antiaéreos han abatido ocho aviones, haciendo prisioneros a algunos tripulantes, todos ellos rusos y uno americano.

El número de aviones derribados en los días de batalla aérea sobre Brunete se eleva a 57, comprobados; más doce probables. Las pérdidas propias han sido cinco aviones en el mismo tiempo.

Salamanca, 13 de julio de 1937.

Del frente de Madrid

La ofensiva de los rojos ha cesado, y su aviación se va extinguendo, abatida por nuestros aparatos o nuestros antiaéreos

LEGNES, 13.— Una semana con horas duras y con inquietud en algunas posiciones, bajo la avalancha enemiga, que no ha logrado romper el tesón inquebrantable de los soldados que reconquistan la Patria paso a paso.

La jornada de hoy ha sido exclusivamente de actividad aérea, con un monopolio de las alas españolas.

Lo mismo que en los días anteriores, los aviones nacionales surcaron el espacio en busca de los objetivos del sector de Brunete y de otros más alejados de la guerra, que pueden ser puntos culminantes de la fase guerrera que se prepara en un porvenir inminente.

Constantemente nuestros pájaros han surcado el azul en todas las direcciones, y aquellas exhibiciones tumultuosas de los pájaros marxistas que hace ocho días se vanagloriaban de dominar el espacio, han concluído.

Aquellos de sus aparatos que han volado dos veces, escorrián el bulto tan pronto como han sentido cerca el ruido de los motores y el zumbido de los antiaéreos. Pero de esas dos incursiones debo daros una explicación: La primera, a las siete de la mañana, de seis aparatos, que trataron de llegar por la carretera de Extremadura en dirección a Brunete, pero que no pasaron de Alcorcón, donde uno cayó envuelto en llamas, mientras otro, herido de muerte, iba planeando para caer unos kilómetros más lejos. Por lo que se refiere al que iba envuelto en llamas, pronto se vio descender de él a su piloto, que abrió el paracaídas y fué a caer a escasa distancia del lugar de la tragedia, donde fué detenido por la Guardia civil.

En cuanto a los restantes tripulantes murieron carbonizados. Otra incursión más alejada de este sector les costó a los rojos un aparato. Es decir, que hoy en una jornada, durante la cual nuestros aviones se han pasado a su anteojo por el cielo, sólo por este sector han sido derribados tres aparatos más de la flamante aviación comunista.

Cinco aviones más me dicen cayeron en otros sectores. Y por lo que se refiere a los derribados ayer quiero añadir un detalle nuevo. Uno de los aparatos trimotores derribados en las proximidades de Villa del Prado, cayó en bastante buenas condiciones y su tripulación formada por tres pilotos rusos fué hecha prisionera y trasladada al Cuartel General.

Han seguido cayéndose a nuestras

líneas varios milicianos extranjeros y españoles. Vienen en lamentables condiciones y afirman que la depresión causada en el campo rojo por la cantidad enorme de bajas, tanto como por la escasez de los objetivos logrados en una semana, durante la cual se les prometió que cortarían por lo menos, las comunicaciones con la carretera de Extremadura, es terminante y abrumadora. Afirman estos hombres que la situación en aquel campo se hace por instantes insostenible, y repiten que, si cuentan con el perdón generoso, los hombres seguirán pasándose cada vez en mayor número.

El esfuerzo realizado para contener y rechazar la ofensiva bolchevique pasa a transformarse en fecha poderosa contra el corazón de España, que es nuestro corazón y el de la victoria final.

Aunque ese corazón se nos desangre, pronto, cueste lo que cueste, será nuestro.—ESPECTADOR.

AVILA, 14, 1'30 madrugada. — La jornada de hoy constituye una afirmación del enorme quebranto que ha sufrido el enemigo en sus ataques contra las líneas nacionales: una jornada de intermedio, que ha asumido la mayor actividad en las fuerzas del aire, principalmente en las empleadas en operaciones de reconocimiento.

Hoy, después de una semana de durísimo castigo, los rojos no se han encontrado con ardor suficiente para continuar sus desesperados ataques contra nuestras posiciones. Se han contentado con intentar acercarse frente a las líneas nacionales; pero nuestras fuerzas no se han dado por satisfechas y han iniciado una contraofensiva, con el limitado fin de impedir que los rojos se fortificasen.

Efectivamente, nuestros soldados contratabarcaron por las posiciones del sector oriental y lograron que el enemigo tuviera que retroceder nuevamente. Fueron ocupadas una línea de trincheras, en las que se encontraron con un grupo grande de cadáveres abandonados por los marxistas en su retroceso.

Se advierte claramente que el enemigo ha salido desmoralizado y quebrantadísimo de su intención. No esperaba que nuestras líneas pudieran resistir un ataque de tan extraordinaria magnitud como el emprendido simultáneamente por Brunete y la carretera de Extremadura. En vista de ello, se han percatado de que toda la preparación hecha durante largo tiempo,

Otra prueba de la persecución del titulado Gobierno de Euzkadi contra los Sacerdotes y Religiosos

Hay un membrete que dice: El Diputado a Cortes por la provincia de Vizcaya.—Señor presidente del Vizcay-buru-batza.— Bilbao.—Muy señor mío y distinguido amigo: A los sacerdotes, en su mayoría vascos, que murieron en el "Quilates", hay que añadir los fallecidos últimamente en las cárceles, detenidos todos ellos gubernativamente. —Como todavía quedan en las cárceles otros sacerdotes y religiosos contra los que no hay proceso sino religiosidad, le suplico como católico, como afiliado y como Diputado Nacionalista que, por la autoridad del Vizcay-buru-batza, se pida al Consejero de Gobernación la inmediata libertad de todos los sacerdotes y religiosos que aun quedan detenidos y cuya detención en cárceles, sin seguridad alguna, como tristemente se ha comprobado, constituye una grave responsabilidad moral para los católicos, una afrenta y mancha para el partido y una señal de impotencia y mezquindad para el gobierno que ve peligro en cuatro curas y frailes.—En espera de que la autoridad de su digna presidencia tome acuerdo sobre este extremo en el sentido solicitado, me reitero de Vd. incondicional servidor y amigo, que estrecha su mano.—Firmado, Julio de Jáuregui.—Rubricado.

po, así como todo el abundantísimo material de guerra acumulado, no han sufrido más que para hacerle sufrir un número de bajas tan grande que esa ofensiva marxista ha pasado a constituir una de las más sangrientas derrotas que el enemigo lleva sufridas.

Los milicianos rojos que han desertado confirman nuevamente el formidable descalabro que han sufrido los marxistas. Todos convienen en asegurar que la situación en que estos han quedado es tan crítica, que no podrán resistirla por mucho tiempo.

No es que, precisamente, haya que aceptar como artículo de fe cuanto estos evadidos afirman. La misma situación en que se hallan pudiera hacer creer que exageran un poco en sus apreciaciones. Pero calibrados todos estos datos, puede asegurarse que el quebrantamiento sufrido por los rojos ha sido enorme y eso que el día de hoy fué, como hemos dicho, consagrado especialmente a la aviación.

Las alas rojas ya no quieren mostrar tanta actividad como en los pasados días. Intentan, no obstante, algunas incursiones, llevadas a cabo con gran desorden y menos fortuna. Una

escuadrilla que a primera hora de la mañana intentó bombardear nuestras posiciones, fué atacada por nuestros cazas, y dos aparatos rojos vinieron a tierra. Uno de los aviadores se tiró en paracaídas, pero cayó en nuestras líneas cerca de Alcorcón y fué hecho prisionero. Otra segunda intentona sufrió otro desastre parecido, pues otro avión enemigo fué derribado a tierra.

También la cosecha de aviones rojos en las proximidades de Brunete fué aceptable. Trataron de bombardear nuestras líneas, pero les salieron al encuentro los cazas nacionales, que derribaron cinco aparatos marxistas. Uno de ellos fué a caer en las proximidades de Ceberos, otro en las inmediaciones de Navilagameña y un tercero no muy lejos de San Martín de Valdeiglesia. De los otros dos no se tienen noticias exactas del lugar donde fueron a estrellarse.

Nuestra aviación tuvo un día de actuación intensísima, efectuando numerosos vuelos de reconocimiento.

Por cierto que dos aviones tuvieron un encuentro y los aviadores tuvieron que utilizar el paracaídas, logrando llegar a tierra sin que afortunadamente sufrieran daño alguno.

LOGOS

Del frente de Asturias

Los marxistas, castigados en los frentes, intensifican sus bombardeos sobre Oviedo

OVIEDO, 13.— Oviedo paga otra vez los desastres rojos. Indignados los marxistas por las palizas sufridas en Somiedo, se han ensañado con la capital asturiana, bombardeándola por espacio de ocho horas, desde las cuatro de la tarde hasta las dos de la mañana. Se calcula en trescientos cincuenta proyectiles de distintos calibres los que hicieron blanco en las casas particulares y hospitales de sangre. Estos eran bombardeados con preferencia.

Los artilleros nacionales contestaron a la agresión, pero no pudieron evitar que la canalla roja continuara su obra destructora, porque cuando se hacía callar a una pieza salía otra a reemplazarla desde otra posición distinta.

Parece que a los marxistas no les espanta incluso destruir lo que hasta ahora habían relativamente respetado y concentran su artillería en los alrededores de Oviedo para completar la destrucción de la ciudad antes de abandonar la lucha.

Así han bombardeado el edificio de la Casa de España, que fué construido con el dinero robado en octubre del 34 para el periódico "Avance".

Este edificio fué siempre respetado por la canalla roja, que esperaba

entrar en Oviedo en cualquier ocasión. Pero ahora, que ya han perdido todas las esperanzas de conquista, no quieren quede el edificio y tampoco que de las máquinas del periódico disfruten sus adversarios. Afortunadamente, no hubo víctimas entre el personal, que a la hora del bombardeo se encontraba trabajando en talleres y redacción.

La marcha de Belarmino Tomás, al ser conocida entoda la cuenca minera, ha producido gran disgusto. Ahora los mineros recuerdan que Belarmino Tomás no es asturiano y que, por lo tanto, no debe interesarle esta región ni los milicianos asturianos. Si en 1934 entregó a los mineros en manos del Gobierno a cambio de su libertad, con más motivo ahora, que sabe que no le alcanzará el perdón, asegure su fuga.

En Sama se formó una manifestación de mujeres pidiendo la vuelta de todos los dirigentes. No pudo ser disuelta, porque iba protegida por elementos de la CNT de la Felguera.

Estas mismas mujeres son las que en otra ocasión se manifestaron pidiendo la cabeza de los detenidos fascistas y más tarde fueron presentadas a Belarmino Tomás solicitando tal "gracia".

Gobierno civil de la provincia

Junta Provincial del Subsidio AMIGOS DEL COMBATIENTE

No olvides que la recaudación mensual por la venta de tickets es una tercera parte del importe total de los subsidios distribuidos en la provincia entre las familias de combatientes.

Coopera en la medida de tus posibilidades para engrasar estos fondos destinados a fin tan patriótico y no dejes de aportar tu donativo.

DONATIVOS RECIBIDOS EN EL DIA DE AYER

	Suma anterior	15.365 pts.
Un obrero	25 "	
Don Arturo Angulo	25 "	
" Isidoro Martínez	25 "	
Charcutería Arellano	10 "	
Don Juan Francisco Pando	100 "	
Suma y sigue	15.550 "	

Logroño, 13 de julio de 1937.

El Gobernador civil Presidente,

FRANCISCO RIVAS Y JORDAN DE URRILES

Los milicianos rojos se han pasado a nuestras filas en el sector de Catalanes. Según nos dicen, a falta de otros dirigentes de mayor alcance, han tomado el mando de las fuerzas de Asturias figuras de segunda línea, tales como Perfecto Fernández, que fué gestor de la Diputación de Oviedo, afiliado al partido socialista y que tomó parte en el alijo de armas de San Esteban en el año 1934, y en el robo del Banco de España durante la revolución.

Era íntimo del famoso saltador de Bancos, González Peña.

Estos jefecillos han iniciado una campaña por todos los frentes para hacer creer a los milicianos que, a pesar de la caída de Bilbao y de que corra igual suerte Santander, en Asturias no entrarán nunca las tropas de Franco; es decir en la tierra dominada por los rojos.

Dicen los milicianos que tanto Indalecio Prieto como el general Miaja, que son de Asturias, están dispuestos a enviar cuantos refuerzos sean necesarios no sólo para defender Asturias sino para echar a los fascistas hasta Galicia, y asimismo les anuncian un fuerte ataque a Oviedo, que será dirigido por el propio Miaja, ya que éste quiere ser el conquistador de su pueblo.

Claro es que los milicianos rojos oyen todo esto como el que oye flor, porque no ignoran que el Generalísimo Franco dispone de un Ejército potente y de una aviación tan formidable que en cuanto se decidan a tomar Asturias roja su conquista será cosa de días, aunque resucitara Napoleón para tomar el mando de los marxistas.—LOGOS.

mandaba estas fuerzas, también fué herido. Está admirado de los defensores de la posición, que era La Jinita. Dice que hubo soldado nacional que de veinticuatro disparos causó veintitres bajas a los marxistas.—LOGOS.

DEL FRENTE DE LEON

LOS ROJOS ATACAN INFRUCTUOSAMENTE Y ABANDONAN VEINTE MUERTOS

LEON.— La actividad de los rojos en los frentes de Asturias y León se reduce estos días a la reorganización de batallones y traslados de hombres y de material y en un vano deseo de infundir ánimos y valor a los soldados y milicianos que vienen de Bilbao desmoralizados por completo.

Especialmente los batallones que llaman de choque, que eran lo mejor que tenían los asturianos, vuelven de Bilbao reducidos a su mínima expresión. Del "Méjico", sólo quedan 82 hombres y del "Somoza", nombre del famoso anarquista gijonés, poco más de ciento.

La reorganización se ha hecho a base de brigadas disciplinarias, con elementos de derecha en su mayoría.

Las fuerzas marxistas marcharon hacia Somiedo y allí iniciaron—sin entusiasmo—porque a última hora los mineros anarquistas se negaron a combatir diciendo que preferían ser fusilados a ser víctimas de la aviación y de la artillería fascista, como en Bilbao—uno de sus acostumbrados contraataques a las posiciones que perdieron los días anteriores. Esta vez se trataba de nuestra posición de Peña Salgada y no les fué difícil a nuestros soldados rechazar el ataque llevado a cabo con escaso coraje.

Los marxistas dejaron en nuestro poder veinte muertos con armamento y ya no volverán a turbar la normalidad en todo el frente, que es absoluta.—LOGOS.

Vigo tributa un entusiasta recibimiento al heroico general Aranda

VIGO.— Acompañado de sus ayudantes y de su esposa ha visitado esta ciudad el general Aranda, jefe del octavo Cuerpo de Ejército. Acudieron a recibirla las autoridades y representaciones oficiales y un numeroso público, que ovacionó con entusiasmo al general, vitoreándose a España y al Generalísimo.

La población estaba engalanada con colgaduras de los colores nacionales.

El general Aranda revistó las fuerzas que le rindieron honores y a las milicias patrióticas que formaban en la Plaza de Compostela.

Las autoridades obsequiaron con un banquete al heroico general que, después de la comida fué a visitar a los hospitales de evacuación.

Del frente de Granada

COMO SE ORGANIZO EL FRUSTRADO ATAQUE ROJO SOBRE ALCALA LA REAL

GRANADA.— Recogemos algunos detalles de las declaraciones de un rojo que se perdió de sus compañeros y que, después de dos días sin comer, escondido en un pajar, se ha presentado en nuestras avanzadas de Alcalá la Real.

Se llama Juan Linares Linares, es natural de Villajoyosa (Alicante). El ataque a Alcalá la Real—declarado fué organizado desde Valencia, con elementos traídos de diversos puntos y concentrados en Jaén.

Mandaba las fuerzas un teniente rojo que no hablaba castellano, pero que trasmitía sus órdenes por medio de una mujer rusa que lo hablaba correctamente.

Tenían numerosísimos tanques y cuatro batallones, integrados en su mayor parte por fuerzas navales de Cartagena.

La consigna era no retroceder en el ataque en una posición en el sector de Alcalá la Real, que creían poder tomar, pues sólo estaba defendida por un puñado de fascistas.

Cercaron la posición 400 hombres y hubieron de abandonar el cerco ante el gran número de bajas que sufrieron por el fuego de nuestras tropas.

Logroño tributa un emocionado homenaje a la memoria del primer mártir de la Santa Cruzada Nacional, don José Calvo Sotelo

El Alcalde descubre la lápida que da el nombre del insigne patriota a una de las calles de la Ciudad y pronuncia fervorosas palabras de admiración, sentimiento y patriotismo

No hubiera sido precisa ninguna invocación. El pueblo español no podía permanecer ausente en el recuerdo debido a la memoria del que fue insigne hombre público, don José Calvo Sotelo, muerto alevosamente en la madrugada aciaga del día 13 de julio de 1936, cuyo primer aniversario se conmemoró ayer en nuestra ciudad como respetuoso homenaje al protomártir de la causa que ha culminado en la gesta gloriosa que, para la salvación de España, estamos viviendo.

Ya a primera hora de la mañana, los balcones de todos los edificios públicos y grandísimo número de los particulares lucían la Bandera Nacional a media asta y colgaduras con reszones de luto y el vecindario acudía también a las misas que desde primera hora se celebraron en distintas iglesias en sufragio del alma del finado, cuyo nombre exaltamos con recogimiento y admiración. En todas fué extraordinaria la concurrencia, y unánime fué la condenación del execrable crimen que perdurará en la memoria de todos como un hecho abominable de aquel gobierno desleal a la Patria que culminó sus displicentes actuaciones con el sacrificio de la vida de quien lo dió todo por el buen nombre de España, a la que se consagró por entero.

A las once de la mañana se verificaron en la iglesia parroquial de Santa María de la Redonda, los funerales organizados por el Ayuntamiento, a los que asistió esta Corporación bajo mazas, ocupando lugar preferente en el templo, al lado del Excmo. Señor Gobernador Militar de la Plaza, que ostentaba la representación del Generalísimo Franco; Excmo. Señor Gobernador Civil de la Provincia; Vicepresidente de la Diputación Provincial, señor Amelivá; y diputado señor Rodríguez Paterina; Presidente, Magistrados y Fiscal de la Audiencia Provincial; Delegado y alto personal de la Delegación de Hacienda; Delegado Provincial de F. E. T. y de las Jons.; el Pleno del Colegio de Abogados; Ex presidente de la Diputación Provincial, señor Herreros de Tejada, amigo y correligionario que fué del insigne finado, Jueces de Instrucción y Municipal; representaciones de los Cuerpos armados de la Guarnición y Militares; Clero de las Parroquias de Santiago y Palacio; numerosos sacerdotes; representaciones de las Entidades y Corporaciones, oficiales y particulares y muchísimas personas, hasta llenar totalmente el templo.

En el Altar Mayor y bajo dosel, figuraba el Ilmo. Señor Obispo de la Diócesis, acompañado del M. I. Cabildo colegial.

Ofició la misa el M. L. señor Abad de la Colegiata don Antón Oñate, ayudado por los beneficiados señores Medorrán y Martinez, cantándole la Capilla de la Colegiata, reforzada por Misioneros del Sagrado Corazón de Jesús, dirigida por el R. P. Esteban Labrador, de dicha comunidad y acompañado al órgano por el presbítero don Jaime Calvet.

A la terminación de los funerales, organizó la comitiva, que se dirigió a la calle del General Zurbano, que desde ahora ha de llamarse de Calvo Sotelo, en la que había de descubrirse la lápida que da el nombre del glorioso mártir a dicha calle. Hecho el silencio, y con la más profunda emoción, el alcalde de la Ciudad don Ramón Martínez, leyó las siguientes cuartillas:

Logroñeses: Hoy hace un año que fué villanamente asesinado el Excmo. Sr. Don José Calvo Sotelo, número uno de los mártires de la Gloriosa Cruzada; el Generalísimo interpretando como siempre el sentir de la Nación, decretó que el día de hoy sea de luto nacional con banderas a media asta y crepones negros en colgaduras y reposteros y para hacer más latente y duradero el dolor dá el nombre de "Calvo Sotelo" a un cañonero en construcción.

ocasión de un homenaje a Pemán en el Hotel Ritz, entre otras cosas dijo:

"También hay combatientes en España. Tenemos materia prima. Sobran metas, que podríamos condensar en dos colores y dos palos, estos en cruz, aquellos en bandera. Falta tan solo agrupar, estructurar en falanges, en *haces humanos disciplinados y aguerridos*. Lucharemos... Queremos dominar el Estado para devolver a España el orden y la propiedad, para restablecer la libertad individual, para recomenzar la historia interrumpida en un colapso de locura; para repeler el Crucifijo en la escuela, los prelados en su silla, el honor en el uniforme, la caballería en la calle, el vigor en la economía, el prestigio en la toga, la paz en el trabajo, el amparo en la propiedad, la cordialidad en el campo. Queremos un Estado que sea fuerte, pero justo: que no tolere privilegios— ni el del dinero, ni el de la brutalidad— implegable con el desmán, venga del aristócrata o del comunista. *Que sea nacional*, esto es, para todos, incluyendo en esta totalidad a los antepasados, que nos legaron un nombre y un patrimonio y a los descendientes que tienen derecho a recibir una Patria en pie y sin ruinas.

Las jornadas inminentes de la nueva España serán como una alborada de venturas y bondades si sabemos cumplir el Destino con rigurosa renunciación. No basta la ira. Precisa la tizona. Tizona clásica por gallarda, pero modernísima por eficaz.

Todos en haz prieto, indivisible, juremos seguir hasta el fin, caigan los que

Los actos en Salamanca a la memoria de Calvo Sotelo

A su viuda le ha sido concedida una pensión anual de 20.000 pesetas

SALAMANCA.— Se han celebrado hoy varios actos organizados por el Ayuntamiento en honor del ilustre patriota don José Calvo Sotelo.

El primero de ellos fué una misa solemne en la Basílica de la Catedral, cuyas amplias naves llenó un público devoto.

En el presbiterio, la Bandera Nacional presidiendo.

En representación del Jefe del Estado, el gobernador militar señor García Alvarez, y por el Clero español, el obispo de Salamanca. Con ellos, el Municipio, el Cuerpo diplomático y Consular y otras notables representaciones.

El túmulo, en el centro de la catedral, escoltado por números de la Milicia Nacional, y a los pies del mismo, una monumental corona de flores naturales.

La oración fúnebre estuvo a cargo del jesuita padre Fevry, diciendo que Calvo Sotelo ostenta la representación de la Nación. Por eso, su figura ilustre, va incorporada al Movimiento de Salvador y Liberador de España.

Su sangre fué llamada a la vida a la España de siempre.

Habla de rebeldía santa contra los espoliadores de la Patria, y dice que este Glorioso Levantamiento es la suma y compendio de la tradición española.

Calvo Sotelo fué redentor, patriota y mártir.

Traza magistralmente su retrato y dice que utilizaba el Parlamento, recinto de falsedad y de oprobio, como arma necesaria y útil.

A continuación, las autoridades y el público se dirigieron a la plaza de los Barbos, donde en una calle adyacente se descubrió la lápida que perpetúa el nombre del insigne tribuno.

En el acto del descubrimiento habló eloquentemente el alcalde de Salamanca en nombre de la ciudad, del crimen nefando, del Movimiento invicto y de las glorias del Caudillo.

El señor Yanguas Mesa dió con elocuencia las gracias al Municipio, a las autoridades y al pueblo de Salamanca, como delegado que fué hasta la disolución, de Renovación Española, y en nombre de las ideas que sustentaba de la señora viuda y de sus familiares no asesinados por las hordas.

Habló el señor Yanguas, en tono emocionado, sobre el sentido racial y nacional de Calvo Sotelo, y terminó invocando al glorioso primer mártir de esta histórica Cruzada.

Como final, el gobernador civil de la provincia expresó en sentidas frases todo su agradecimiento en nombre del pueblo salmantino.

La lápida descubierta dice así: "Calvo Sotelo, primer mártir de la renovación de España, a 13—VII—1936.—Año Triunfal."

SALAMANCA.— Cinco oradores han hecho en el Paraiso de la Universidad salmantina la oración profana

caigan. Allá en la cumbre nos espera la Nación para que la dotemos de un nuevo Estado, plético, sanguíneo, arrojado y corajudo que nosotros poseeremos y modelaremos guiados por el amor en vez del odio; por la afirmación en vez de la negación y por la paz en vez de la discusión fratricida."

Sus palabras de patriotismo fueron la profecía del presente. Calvo Sotelo ha muerto: ¡ Viva Calvo Sotelo ! ¡ Viva España ! ¡ Viva el Generalísimo !

Terminada la lectura y en medio de vivas estentóneos a Calvo Sotelo, a España y al Generalísimo, el alcalde descolló el paño negro que cubría la lápida, en cuyo solemne momento la Banda de música del Regimiento de Bailón interpretó el Himno Nacional, que se escuchó con el mayor respeto y en saludable oficial.

El Alcalde pronunció las palabras de "Calvo Sotelo, ¡ Presente ! y se dió por terminado el acto, no sin que los vivos se hicieran incesantes, manifestándose en todos los concurrentes el máximo dolor por el hecho luctuoso que se conmemoraba, bien que con la mitra puesta en el resurgir de España, del que aquel puede decirse fué su mayor incentivo.

El comercio, cafés y bares, cerraron sus puertas durante los funerales sumándose de ese modo al duelo Nacional y como protesta contra el execrable crimen perpetrado en la persona de quien por su Patria no reparó en los mayores sacrificios y se ofreció víctima propiciatoria que sirviera de hito para lo que pocos días después había de ser la iniciación del resurgimiento que todos anhelamos.

quería sacar su Patria de la nada para lanzarla por las rutas del Imperio. Terminó con una invocación emocionadísima al mártir.

Don Antonio Goicoechea hace un análisis de la muerte de Calvo Sotelo y divide en tres partes el suceso. Habla cerca de una hora del sangriento crimen, de Calvo Sotelo y de sus ideas.

Habla también de la Monarquía y hace un estudio completo de lo que significa un Estado totalitario, para enfocar de lleno la formidable obra económica de Calvo Sotelo, acabando por dedicar un recuerdo máximo al mártir de la Patria.

Por la noche, en la emisora Nacional se radió una velada necrológica en memoria del ilustre político don José Calvo Sotelo, en la que pronunciaron discursos encomiásticos de la figura del protomártir de España, entre otros el señor Serrano Súñer y D. Antonio Goicoechea. Este último recordó las palabras que pronunciara en el cementerio del Este al dar tierra al cadáver y las glosó poniendo eloquentemente de manifiesto todo cuanto en ellas quiso significar y que mereció a nuestro glorioso Ejército y las milicias nacionales se han convertido en realidad.

También fué leída la poesía "A mi padre", de Enrique Calvo Sotelo, composición de emocionado amor filial.

Ya de madrugada se repitió la velada dirigida a los países americanos de habla española, en la que intervinieron políticos de la ideología del mártir, literatos, catedráticos y periodistas, los cuales dedicaron los más cálidos elogios a la figura del gran estadista, cuya vida fué arrebatada por la propia autoridad al servicio de las hordas rojas para privar a España de la gran labor que de él podía esperarse.

SALAMANCA.— Se ha dado el siguiente decreto:

Las circunstancias en que acaeció el asesinato del insigne hombre público don José Calvo Sotelo y el fin perseguido por quienes, abusando de los resortes del poder, inspiraron y dirigieron tan abominable crimen, son más que suficientes para estimarlos como constitutivos de un delito de Estado, en el que la víctima fué buscada de propósito para privar a España en el futuro de un gobernante.

El Nuevo Estado, al formular el reconocimiento sentido en memoria del que considera el primer mártir del Movimiento Nacional, no puede olvidar a los familiares de quien, por servir lealmente a su Patria como paladin de España, compartieron aquella vida ejemplar austera y desinteresada.

En su consecuencia dispongo: Artículo único.— Se concede a doña Enriqueta Grondona Bernades, viuda de don José Calvo Sotelo, la pensión anual extraordinaria de veinte mil pesetas. Al fallecimiento de dicha señora o en caso de que cambiara de estado civil será transmitida dicha pensión íntegramente a sus hijos doña Concepción, doña Enriqueta, don José y don Luis, con facultades para acrecer entre sí, en tanto conserven su cualidad legal de perceptores.

Dado en Salamanca, a 13 de julio de 1937.—Francisco Franco.

Del frente de Aragón

ZARAGOZA.— Fué aproximadamente a mediados del mes de junio cuando el general Pozas, dando por terminada la organización definitiva del ejército popular en el frente del Este, inició su gran ofensiva. La presión del "tiro" a la heroica ciudad de Huesca fué formidable durante varios días. Se volcaron materialmente masas innumerables de combatientes marxistas sobre los puntos que eran los centros vitales de la población; se intentó cortar por los puntos distintos la carretera de Jaca a Huesca y el ferrocarril; se bombardeó con criminal intensidad el casco urbano, y los nacionales resistieron siempre y evitaron que los dientes de la tenaza que aprisionaba aquella zona, se cerraran.

Se llevaron tanques y carros en número enorme. Y sólo consiguieron que sus mejores fuerzas de choque que habían empleado en la operación la brigada Garibaldi y el célebre batallón de la muerte—quedaran en su

AQUELLA MADRUGADA DE JULIO.....

Aquella madrugada de julio se inició el amanecer de España. Días, con líneas torcidas a veces, siempre escribe derecho. Pero, ¿cómo reprimir el dolor que suscita el recuerdo de aquella gran desgracia nacional?

Porque aquella madrugada de julio, España se quedó sin uno de los hombres que más necesitaba. Calvo Sotelo era "un hombre de gobierno". Parece no decir nada en un país en el que durante cinco años—y antes; bastante tiempo—, llegaron a alcanzar tal título los incapacitados, los desleales y hasta los ladrones. Pero es que Calvo Sotelo—¿cómo tenían que admirarlo hasta sus propios enemigos!— era el estadista verdad. Al lado de Pradera—¿qué carácter tan agrio! ¿qué talento tan grande! ¿qué formación tan sólida!—, Calvo Sotelo había aprendido esto que completaba su talla de estadista: "Hay una doctrina para regir a España: la TRADICIONAL". Empapó en ella su cerebro clarividente. Al exponerla ante las masas, se oía como un susurro que llegaba a clamor.

—¡Eso! ¡Eso!

J. GOSI

totalidad de pasto para los cuervos y los buitres, el primero en el Carrascal de Esquedas, al Suroeste de Huesca y el otro en torno a Chimillas, al Norte de la capital de Aragón. La operación no sólo fué cortada en seco por nuestros soldados, sino que éstos, aprovecharon la ocasión para hacer un contraataque, en el que consiguieron ocupar, con resistencia mínima, 40 kilómetros cuadrados de superficie en una zona de extraordinaria importancia para las operaciones del porvenir.

En estos días, los rojos han repetido la intentona. Ahora, sobre Teruel. Llevaban poco menos de una semana presionando las fuerzas rojas sobre las posiciones del sector de la sierra de Albarraçín, de positivo valor estratégico y que desde el primer día constituye la mejor defensa de la capital turolense. Desde el jueves último parecía que el empuje rojo tenía intención de mantenerse y por ello se enviaron algunos batallones de refuerzo a nuestras líneas, que no sólo han contenido el ataque, sino, incapaces de reaccionar, comenzaron a retroceder en la jornada del domingo, en la que nuestras tropas, pasando de la defensa al ataque, ocuparon ocho posiciones que el enemigo ocupaba al Noroeste de la población y otras varias al Este, en las que se apoyaba para llevar a cabo su operación.

Nuestras operaciones de reconquista aseguran que en jornadas inmediatas tendrán fruto tan admirable que las tropas rojas verán pronto el mal resultado que también por este sector les han dado sus intentos de avance.

No quisiera que mis profecías fueran demasiado atrevidas. Sin embargo, tampoco quiero acabar mi crónica de hoy sin afirmar al lector que en un plazo próximo tendrá noticias interesantes y satisfactorias de estos frentes.—LOGOS.

EL ESTADO DEL SR. MAZON

Las noticias que a su llegada de Victoria nos comunicó el secretario provincial de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., don José María Aguilár, respecto del estado de nuestro buen amigo el miembro del Secretariado nacional, don José María Mazon, fueron francamente satisfactorias, pudiendo afirmar que la mejoría iniciada sigue acentuándose en forma progresiva.

Mucho celebraremos que la impresión optimista se intensifique en forma que el paciente entre pronto en franca convalecencia.

DE VARIAS EMISORAS

LONDRES.—Eden conferenció hoy con los embajadores de Alemania, Italia, Francia y Rusia. Parece que en estas conversaciones no se han comunicado a aquellos las líneas generales del nuevo plan del control.

MADRID.—Mañana se comunicará dicho plan a todos los representantes de los países firmantes de la no intervención. Se dice que en aquel se propone la instalación de observadores en todos los puertos españoles y que se hace una llamada a Holanda, Suecia y Noruega, para que sus buques colaboren en el control, y a Italia y a Alemania para que observadores suyos vayan en los barcos ingleses y franceses.

BERLÍN.—Esta mediodía ha cesado el control en la frontera franco-española. Los observadores internacionales se han reunido en Perpignan en espera de órdenes.

EL periódico italiano "Giornale d'Italia", refiriéndose a este hecho, dice que no tiene ninguna importancia práctica, ya que con observadores o sin ellos dicha frontera ha estado siempre libre para los rojos españoles. También indica que el contrabando de guerra se incrementa incesantemente.

ROMA.— Un periódico italiano declara que la compañía "L'Air de France", está en combinación con los rojos españoles para suministrarles material de aviación norteamericano. Dicho Compañía adquirió recientemente en los Estados Unidos veinte aeroplanos con aquel destino, indicando que eran para carreras. Es interesante recordar que la mencionada compañía no puede usar más que material francés.

PASANDO EL TIEMPO

Ayer hizo mucho calor. Para ustedes que lo soportaron no es ello ninguna novedad, pero podemos decir y eso acaso no lo sepan nuestros lectores, que habiendo sido de 12° grados la temperatura mínima, las máximas al sol y a la sombra, respectivamente, llegaron hasta 40° y 36°. El aire no refrigeró el ambiente ni aún por la noche. Los aparatos registraron viento del Norte, pero debió de ser tan débil que no lo notamos. El barómetro ha vuelto a bajar, pero no mucho.—C. M.

Otras notas del extranjero

PEKIN.— A unos tres kilómetros de la capital se combate intensamente. En Shanghai han fondeado varios buques de guerra japoneses.

SOFIA.— En la Catedral ha sido bautizado el príncipe heredero de Bulgaria.

LONDRES.— Han regresado el rey y la reina después de su visita a Escocia.

PARIS.— El cardenal delegado monseñor Pacelli ha abandonado Francia con dirección a la Ciudad del Vaticano. El Cardenal se ha mostrado conmovido por los actos de fe a que ha asistido. Aquellos demuestran que Francia no ha perdido su tradición católica.

BERLÍN.— Los periódicos alemanes recalcan el hecho de que el periódico comunista "L'Humanité", que aplaudió la quema de las iglesias españolas, el asesinato de sacerdotes y religiosos y propaga el ateísmo, aplauda al Cardenal Pacelli. Lo que parece ser enojoso un ep spuz os rorray captarse las simpatías de la Ciudad del Vaticano.

VARSOVIA.— El Tribunal de apelación ha confirmado la sentencia dictada contra 26 comunistas, cuatro de ellas de muerte y el resto de diversas penas de presidio.

TIRANA.— Han sido ejecutados los cuatro dirigentes que provocaron la reciente revolución comunista.

TAURINAS

En virtud del requerimiento hecho por el popular empresario don Edoardo Pagé, en las primeras horas de la madrugada de hoy ha salido para San Sebastián nuestro amigo y matador de toros Jaime Noaín, que esta tarde actuará en la plaza de Burdeos alternando con los diestros Vicente Barrera y Domingo Ortega.

La extraordinaria corrida ha sido organizada por el citado hombre taurino y con motivo de la festividad francesa de la toma de la Bastilla. Deseamos al valiente Jaime Noaín una tarde de éxito completo en esta primera corrida de temporada que, por cierto, se le presenta todo lo animada que es posible en las actuales circunstancias, como lo demuestra el que después de su actuación de esta tarde, ha de hacerlo también el sábado próximo en Salamanca, con Niño de la Palma y Pepe Amorós, y al día siguiente, domingo, en Zaragoza, en un interesante mano a mano con "El Estudiante".

Además ha firmado para Burgos el día primero de agosto, alternando con Manolo Bienvenida y Victoriano Laverna, y se halla en tratos con otras muchas capitales de importancia. No se han olvidado por parte de las empresas los grandes merecimientos que llevaba alcanzados antes del Glorioso Movimiento Nacional.

Que, como entonces, no se interrumpan sus éxitos y que la suerte le acompañe en su nuevo viaje, deseamos sinceramente.

SEVILLA.— Se han reunido las autoridades con los...

La acostumbrada charla del general Queipo de Llano

El general jefe de los Ejércitos del Sur empezó su charla de anoche comentando otra de un radio rojo, en la que el locutor rojo dice que Queipo de Llano, hace sus charlas como le da la gana y lee el parte oficial únicamente cuando lo conviene.

Claro está que ese día no hice al final alusión a las operaciones, porque al sonreirme de las mentiras sobre Alcañal la Real, que estaba tranquilamente en nuestro poder, como contrasta el parte oficial de operaciones nuestras y esa fue la razón por la que lo leí al final.

Para demostrar una vez más las mentiras de esta canalla marxista, hoy voy a dar lectura a la carta que un señor sacerdote inglés que acompañó a Salamanca al obispo católico de Gibraltar y del que ya me ocupé en otra de mis charlas, con ocasión de las manifestaciones hechas por dicho señor desmintiendo las patañas indignas que con ocasión de las manifestaciones hechas por dicho señor desmintiendo las patañas indignas que con ocasión de su viaje había publicado "La Bandera Roja" de Alicante.

El mismo parte oficial del Ministerio de Defensa está ahora demostrando con bastante claridad, por qué después de dos o tres días bombardeo el que había sido derribado el cerco de Madrid, que está era el principio del fin, etc., etc., hoy dice "a lo largo de las posiciones conquistadas, en Villanueva del Pardillo se ha combatido fuertemente, continuando nuestras fuerzas rechazando los contraataques facciosos a pesar de que constantemente están recibiendo refuerzos".

En los demás frentes hace mucho calor, y por tanto, hay galvana, razón por la que realmente no se ha operado y aquí en el Sur, tampoco, pues sólo ha habido algunos ligeritos tiroteos sin una acción que merezca la pena de ser reseñada.

En cuanto a la cuestión internacional lo único digno de señalar es la comunicación de Francia a Inglaterra diciendo que, suspendido el control marítimo, Francia lo suspende también en su frontera. Yo me figuro que no hay posibilidad de que esto sea una cosa más grave, porque por la frontera francesa, con control o sin él, han pasado todo lo que han querido pasar.

Eden, por su parte, en la Cámara de los Comunes ha dicho que piensa presentar el viernes un proyecto para salvar las divergencias entre las dos propuestas y que, en cuanto a la beligerancia, pudiera concederse después de aprobado el proyecto.

Esto de la beligerancia es una cosa que no tiene explicación. Un partido que tiene toda la razón y las tres cuartas partes del territorio y se le discute la beligerancia. Pronto, acaso, quedé demostrado ante el mundo que los que se llaman gobierno legítimo son fruto de la falsedad más indigna, lograda con las malas artes de la actuación del canalla de Portela. Entonces realmente será cuando pueda discutirse quiénes son los facciosos.

Mañana, Dios mediante, hablaré y leeré documentos de distintos Papas condenando la actitud separatista de muchos sacerdotes vascos, que dan idea de lo que pretendían estos malos sacerdotes. El Papa, con su gran sabiduría, optó por no recibirlos y hubieron de regresar sin conseguir sus propósitos; claro que no a Vizcaya, donde ya el clima era demasiado caluroso, por lo que se quedaron tranquilamente en Francia.

Ya, hasta la Prensa simpatizante con los rojos habla del fracaso de la cacareada ofensiva roja en el cerco de Madrid. Son varios periódicos los que dicen que, a pesar de haber acumulado toda suerte de material y muchos millares de hombres seleccionados, no han logrado el objetivo que se proponían y las fuerzas nacionales de Franco contraatacan y están desalojando de las primeras posiciones ocupadas el primer día en la sorpresa. Prieto vino a ver el resultado de la gran ofensiva y después de haberlo presenciado marchó rápidamente a Valencia, a mi juicio con algo de miedo, porque allí tiene más miedo el agua y el aire, y en Madrid sólo la tierra y el aire, y como lo conocen bien, menos facilidades.

Lo velaron muchos amigos y compañeros de armas, y de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, a la que pertenecía.

A las diez menos cuarto de la mañana se puso en marcha la comitiva. Dos largas filas de pobres de los Asilos y de la capital, con hachones encendidos, precedían a varios soldados de Artillería, que eran portadores de monumentales coronas y ramos de flores con sentidas dedicatorias.

En la de autoridades figuraban los excelentísimos señores general gobernador militar de la plaza y gobernador civil; el vicepresidente de la Diputación don Hilario Amelivia; el coronel de Artillería, señor Durán; el ilustrísimo señor delegado de Hacienda, don Ladislao Montes; el teniente coronel de Infantería de Balón, señor García Poveda; el jefe provincial de F. E. T. y de las JONS, don Rafael Herreros de Tejada y el concejal señor Pardo.

En primer lugar del nutridísimo dueto marchaba el asistente del finado, soldado Ortega, que no quiso abandonar el cadáver de su oficial hasta que fuera inhumado.

Los honores de ordenanza fueron rendidos por una sección de Artillería, al mando del Alférez señor Ardanza.

Descanse el heroico oficial en la paz del Señor y reciban su señora madre, hermanos y parientes tan admirados en el afecto de esta casa, la familia, y una larga fila de automóviles de respeto.

Camarada Ignacio Barrenegoa Zabala ¡Presente!

No te bastó el heroísmo tuyo de los primeros días, el torso de atleta joven envuelto en nuestra gloriosa camisa azul—gloriosa por tí y tantos como tú—y aún quisiste, en un arranque definitivo de valor y de hombría el puesto difícil de la vanguardia de la Legión.

Los ángeles con espadas situados en las jambas del Paraíso difícil que pedía para todos José Antonio, te guardan.

¡Qué dicha verte marchar sabiendo nuestro y qué pena tan honda y verdadera verte muerto en plena ascensión! En la serranía aragonesa, brava y áspera, como tu valor, ha quedado tu cuerpo quebrado como un lirio tronchado entre rosas. El lirio que, avaros de belleza, hemos rescatado para nuestro Jardín de héroes, que besa el río que tantas veces vió espigarse y madurar tu adolescencia florida.

Ignacio: ¿Ves cómo hay una Falange eterna delante, aún de la Legión? A ella has llegado. Para tu Gloria imprecadera y por el honor nuestro y de España.

¡Arriba España!

(Prensa y Propaganda de F. E. T. y de las JONS)

No obstante lo desacomunado de la hora y los varios y distintos rumores que, desde la tarde anterior, circularon sobre la del enterramiento, como era de esperar, la conducción al Cementerio, del cadáver del teniente del Tercio don Ignacio Barrenegoa Zabala, hubo de constituir una gran manifestación del vecindario, así de su emoción intensa por la pérdida del oficial arrojado y valentísimo, que ha hecho ofrenda de su vida a la Patria y a la Religión con abnegación heroica, como de participación de los suyos.

Realizado el primer espurgo por las Jefaturas provinciales, y para salvar los inconvenientes que de otra forma encontrarían los mayoristas para la venta fuera de la provincia de su residencia, la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda, ordena lo siguiente: Que únicamente los fabricantes y productores deberán someter a la censura de la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda en Salamanca, las fotografías, bustos, efigies, etc., remitiendo al efecto un número de ejemplares acompañados de nota, en la que se indique:

Número de referencia de cada objeto.
Número de ejemplares de cada modelo que decaen se les devuelvan sellados.
Dirección a donde deberán devolverse.

Es indispensable consignar estos datos, en defecto de los cuales se desestimarán las peticiones, y remitir cinco ejemplares de cada objeto para el archivo de la Delegación.

Para salvar su responsabilidad los detallistas deberán exigir de los productores que les muestren el original sellado por la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda.

Los objetos, como agujas para corbatas y golapas, están exentos de censura.

Censura de fotografías, bustos, efigies y objetos en que aparezca la figura de S. E. el Generalísimo

Realizado el primer espurgo por las Jefaturas provinciales, y para salvar los inconvenientes que de otra forma encontrarían los mayoristas para la venta fuera de la provincia de su residencia, la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda, ordena lo siguiente:

Que únicamente los fabricantes y productores deberán someter a la censura de la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda en Salamanca, las fotografías, bustos, efigies, etc., remitiendo al efecto un número de ejemplares acompañados de nota, en la que se indique:

Número de referencia de cada objeto.
Número de ejemplares de cada modelo que decaen se les devuelvan sellados.
Dirección a donde deberán devolverse.

Es indispensable consignar estos datos, en defecto de los cuales se desestimarán las peticiones, y remitir cinco ejemplares de cada objeto para el archivo de la Delegación.

Para salvar su responsabilidad los detallistas deberán exigir de los productores que les muestren el original sellado por la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda.

Los objetos, como agujas para corbatas y golapas, están exentos de censura.

Administración de Rentas Públicas

CONTRIBUCION DE UTILIDADES DECLARACION DE SUELDOS

Se previene a todos los comerciantes, industriales y sociedades de la provincia que el día 15 de los corrientes termina el plazo para la presentación de las declaraciones por sueldos y demás emolumentos de personal a sus servicios, por los devengados en el segundo trimestre del año actual los que deberán tener efectos en esta oficina reintegrados con timbres de 0,25 pesetas.

Lo que así se hace público, sin perjuicio de las citaciones individuales que obrarán en poder de los obligados a ello, en evitación de las sanciones reglamentarias.

Logroño 13 de julio de 1937.—El Adm. de Rentas Públicas.—Juan Bautista Polo.

RADIO RIOJA

A las 13.—Emisión dedicada a los heridos hospitalizados en Logroño.

El manoteo de Crespón; "Rafles"; "Ojos de Brillo"; Villajos; "Paseo al amor"; Puche; "Godofredo"; Quiroga; "La gitanilla"; Penella; "Cubana Cañi"; Camps; "Tus labios"; Mediavilla.

A las 13'30, retransmisión desde Radio Nacional Salamanca.

A las 15, continuación de la emisión dedicada a los heridos hospitalizados en Logroño.

A las 21'30, "Cuentos de la Selva de Viena"; Straus; "Danza española número 1"; Moszkowski; "La Mesonera de Tordesillas"; Torroba; "Capirotto Vienés"; Kreisle; "Boadil"; Moszkowski; noticias locales y de última hora; a las 22'30, retransmisión desde Radio Nacional Salamanca.

Primer Año Triunfal: 18 de Julio de 1936 a 1937

A LOS NIÑOS

La fecha augusta, el primer aniversario de la grandiosa epopeya española que estamos viviendo con el entusiasmo, y la honda emoción de intenso patriotismo, se aproxima. La estamos ya tocando, y en vuestra escuela, desde hoy, a las diez de la mañana, y por feliz iniciativa de nuestro Inspector don Anselmo Rodríguez, vuestros maestros os esperan para preparar debidamente tan señalada festividad.

Acudid todos puntuales a oír sus persuasivas palabras, y meditar en la significación de los grandes ideales por los que España lucha.

Hace un año, tu Patria estaba oprimida por hombres perversos que la precipitaban hacia el abismo violento del despotismo anárquico.

Se destruyó la organización del Ejército, se os quería arrebatar de vuestros padres, se arrojó el Santo Crucifijo de las escuelas y deseaban borrar de vuestra mente el nombre de Dios, esto es, enseñaros el ateísmo, y para ello, imponeros en lugar de maestros—que es lo mismo que decir una prolongación de vuestros padres, hombres buenos, modelos de virtud, de buenas costumbres, abnegados en todo, "un ejemplo perfecto", en fin—hombres inmorales y libertinos que destruyeran vuestra inocencia y agoraran vuestro corazón, llenándolo de odio y de maldad.

La escuela cristiana, sustituida por el atroz comunista, y convertidos en verdaderos criminales.

Entonces, antes que la fiera apocalíptica arrasara bajo los rudos golpes de la hoz y el martillo nuestra Patria, surgió el Héroe, el Caudillo providencial, ¡el General Franco!

A su grito de ¡Viva España! respondió nuestro glorioso Ejército al frente de sus intrépidos generales Mola, Queipo de Llano... y cien más. "Falange Española", fundación del genial José Antonio Primo de Rivera, templada en el yunque de la lucha y el sacrificio, por la España una, grande, libre, justa e imperial, penetró en el fondo del pueblo y multiplicó los combatientes.

Los Tradicionalistas, custodios del relicario de nuestra fe, de la secular grandeza española y depositarios de

las más puras esencias y raíces más profundas de amor a la Patria, poblaron los campos con sus boinas roja, llevando sus pensamiento fijo en el reinado de Cristo Jesús.

¡Las Milicias todas, el pueblo soberano en armas!

Y, muy pronto, la hermosa Bandera color sangre y oro, símbolo de todos los valores nacionales y salvaguardia de la civilización occidental, cubrió con su sombra venerable el suelo de España.

Y un día reconquistó Badajoz, y días después Toledo con Moccador, y Málaga, Bilbao... y nuestro suelo todo quedará rescatado.

Nuestros desgraciados hermanos, ofuscados por las monstruosas y disolventes doctrinas de Moscú, mandados por extranjeros que les "obligan" a prolongar una resistencia desastrosa, verán muy pronto su error y vendrán al seno de la Madre Patria.

Y, España, independiente y libre de enemigos, será feliz en su resurgimiento y dignidad.

No hay pueblo más digno, queridos niños, que el nuestro: tened en gran honra el haber nacido en él.

El propágalo la moral y la caridad cristiana por todo el Mundo; se desangrará por evangelizar razas y pueblos; sus soldados y sacerdotes impusieron la justicia con la Cruz.

Veinte naciones son el fruto de su fecunda siembra; veinte naciones que primero conquistó y españolizó después, y hoy en esta purificadora guerra, salva al Mundo de la barbarie más espantosa.

¡Viva España! ¡Viva España! ¡Viva España!

¡Viva España! ¡Viva España! ¡Viva España!

ALEJANDRO GANUzas

Previamente convocados al señor inspector de Primera Enseñanza y bajo su presidencia, se reunieron a las cinco de la tarde de ayer los señores maestros nacionales, municipales y privados de la capital.

El objeto de la reunión fue tomar acuerdos respecto a la conmemoración del glorioso día 18 de Julio.

Como preparación se explicaron estos días en las escuelas los temas siguientes a los niños:

El Caudillo; la guerra y su destino salvador del mundo; Anticomunismo; Falange Española Tradicionalista y de las JONS; Exaltación del heroísmo; La misión de la España futura; Orgullo de ser español.

LA COSECHA ES SAGRADA

Quien ayude a recogerla prestará un precioso servicio a la Patria

Que la cosecha es sagrada lo han dicho en todo tiempo todos los políticos que más hacían por destruir y por llevar la ruina al campo; los que toleraban el incendio de mieses y de fincas; los que consentían que se destruyesen los aperos y máquinas de labranza y se abandonase el ganado de labor; los que con unas bases de trabajo absurdas, hacían imposible todo rendimiento normal al esfuerzo del campesino; se hincharon la buen con la frase, de seguro efecto, que colocaban en los discursos de las Cortes y los mítines todos. Pero hacía falta una cosa sencilla, que lo fuese. De eso no se ocupaba nadie. Ahora, por fortuna, han cambiado las cosas y las espigas y los frutos empiezan a ser sagrados, sin necesidad de las insinúas consignas.

Todo el mundo trabaja y los que se produce halla guardianes y valedores no sólo en los asuntos de la autoridad sino también en el patriotismo alerta del pueblo. Pero hace falta algo más que nuestro convencimiento de la necesidad de amparar la cosecha. Hace falta, en las horas anormales que vivimos, en que una gran parte de la po-

blación varonil de España está armada al brazo en los frentes de guerra, organizar el trabajo del campo inteligentemente, para que las labores no se resentan de la falta de brazos. Ni una sola espiga, ni un solo fruto debe quedar sin coger en las tierras. Las autoridades se han ocupado de esta trascendental misión movilizando todos los elementos que tienen a mano. Y el apoyo del pueblo ha de prestarse sin tasa y entusiastamente.

Ya sabemos que en una localidad del Norte de España, muy visitada en esta época por la dulzura de su clima, la colonia veraniega se ha ofrecido para colaborar con los vecinos en las faenas de la recolección. Es un ejemplo admirable que pone de relieve hasta qué punto las viejas virtudes que parecían muertas han revivido en el alma nacional. Este ejemplo debe tener imitadores en todos los lugares.

Quien ayuda a las faenas agrícolas, sustituyendo a los labradores que se batan y mueren, presta un precioso servicio a la Patria. También su trabajo servirá, como el de los combatientes, para ganar la guerra.

Declaraciones del Generalísimo a un periodista alemán

BERLIN.— El Generalísimo Franco ha hecho unas declaraciones a un representante de la revista alemana ilustrada "Leipzig Illustrierte Zeitung".

Ha manifestado que el objeto de los nacionalistas en la lucha presente es la liberación del pueblo español de las influencias del marxismo y comunismo internacionales; la conservación de todas las grandes obras creadas por la nación española, en el transcurso de su gloriosa historia, de carácter intelectual, moral, religioso y artístico, así como el renacimiento del pueblo español en una España unida, libre y fuerte. El objetivo más inmediato—dijo el Generalísimo—es el dar fin a la guerra de modo victorioso, añadiendo que las tropas nacionalistas, a no ser por la intervención de los comunistas y marxistas internacionales, hubieran ganado la guerra hace ya mucho tiempo.

A pesar de la ayuda prestada a los rojos españoles el Generalísimo no duda ni por un momento del éxito final e inmediato de la Causa Nacional de España.

Continuó diciendo que está convencido de que la labor con la que se ha de enfrentar el Gobierno español al terminar la guerra es, por lo menos, tan grande y difícil como la labor militar.

Declaró también que sería expresar su esperanza de que la amistad germano española quede profundamente arraigada en ambas naciones en el porvenir, y que tal amistad, así como los intercambios cultural y económico entre ambos países, tendrán un valor decisivo no solamente para España y Alemania, sino también para el mantenimiento y consolidación de la paz europea.

"LA RIOJA" se vende en Burgos en la LIBRERIA del ESPOLON

CONSULTORIO PARA ENFERMEDADES DE LOS OJOS

del Dr. Martinez Ariznavarreta

Fundado por el Dr. Castroviejo

Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6.

SALMERON, 30. LOGROÑO

RECONQUISTA NACIONAL

La herida abierta de Cataluña

El hundimiento de la ficción de Euzkadi, a beneficio, naturalmente, de la España Nacional—o mejor dicho, de España, sin adjetivo, porque no hay otra—alivia al espíritu de una preocupación que se traslada íntegra a Cataluña, donde prevalece un hecho de marcado carácter separatista, no corroborado por razón alguna, ni histórica, ni geográfica, ni política. Cataluña viene procediendo, no ya desde el comienzo de la guerra civil, sino desde el advenimiento de la República, como un pueblo que nada tiene que ver con España, y esta anómala situación, que cubre de graves responsabilidades al falso Gobierno de Valencia, no habrá de cesar hasta que la reconquista del suelo patrio esté totalmente cumplida.

¡Cuanta labor nos aguarda a todos, llegado que sea el momento de la paz! no cabe duda que la propia Cataluña se sentirá poseída por una profunda alegría en cuanto cese el secuestro en que la tienen esas bandas de pistoleros y esa pandilla de políticos sin escrúpulos que vienen nutriendo, año tras año, la superchería de una nación y de un Estado catalanes. Pero convenzamos que este fenómeno no se habría producido si a la acción de los desalmados no se hubiera unido, inconscientemente, la omisión de los distraídos.

Muchas deserciones del deber en el vasto plano de la política nacional explican, por desgracia, el auge logrado en Cataluña por un separatismo que ha envenenado, a no dudarlo, el alma de muchos. Desde este punto de vista, cabe afirmar que la intoxicación ha calado más hondo en Cataluña que en el País Vasco. Cualquiera que fuese el espíritu de las masas revolucionarias de Bilbao o de Eibar, y de estos a aquellos capitalistas de Las Arenas, es palmaria la existencia en las Provincias Vascongadas—así se llamó siempre lo que una estúpida falsificación quiso llamar Euzkadi—, de grupos políticos e intelectuales caracterizados por su auténtico españolismo. Más aún: no ha habido es-

pronunciado por Chamberlain, si bien se advierte la forma hábil y capciosa de tratar tan delicado asunto, lo que induce a la Prensa alemana a concluir unánimemente con todas las definiciones y fórmulas, por bonitas que sean, no conducen a ningún resultado práctico cuando las acompaña la más absoluta falta de decisión.

S. P. E. S.

lucos se le hace estudiar su lengua en pluralidad de cursos y procedimientos; desde la lectura de clásicos, hasta los ejercicios de composición, simmas men... que sirve de factor esencial la coincidencia del idioma, con todos sus recursos expresivos.

Un español del montón maneja, por lo común, un léxico paupérrimo, y en cuanto tiene que redactar cualquiera de los documentos a que le pueda obligar su profesión, se siente inferior a las diltultades del empeño y no siempre acerta a decir lo que desea. Si este problema de la enseñanza de nuestra lengua, en disciplina rigurosa, se hace sensible en todo el ámbito nacional, ¿cómo no ha de gravitar, con peso enorme, sobre Cataluña, donde se planteó hace años una absurda competencia idiomática? ¿Tan absurda como se quiera, pero con ella es menester contar, y más aún que competencia, guerra económica; guerra a la lengua española, en la Prensa, en la cátedra, en el teatro.

A este respecto, Cataluña es una herida abierta que cicatrizará sostrayéndose por el hierro y por el fuego de nuestra guerra en marcha.

Pero todo no quedará hecho con el cauterio militar. Comenzará a la vez misma de ondear en Monjuich la bandera nacional, el nuevo y árduo trabajo de buscar el alma nacional española bajo las capas de mixtificaciones políticas, sociales y económicas, que el catalanismo, hecho de rencor y bajo insures fué amontonando. Solicitos cultidaces habrá que poner en tarea tan delicada y urgente. Mucho se ha hablado siempre, y con razón, del caticato catalán en materia económica y, concretamente arancelaria. Pero ¿y en el aspecto intelectual...? Un caticato absorbente montado por Prat de la Riva, que suplo que se hacía, al catalanizar la inteligencia estas generaciones jóvenes, tomándolas desde la escuela misma. Por el contrario nuestro Estado no supo españolizar la cultura que en Cataluña se ha venido produciendo. El Estado nuevo sabrá hacerlo, seguramente, nacionalizándolo todo. Bien entendido que la solución en el orden a que estamos refiriéndonos, no radica en medidas negativas, que restrinjan, por ejemplo, el empleo de la lengua regional, sino en medidas positivas que impulsen el estudio y el aprovechamiento del idioma español.

Política y lengua están, hoy como siempre, y quizá más que nunca, entrañablemente unidas. La enseñanza del español puede operar incluso milagros.

Pedro de Alvarado.

(Exclusiva para esta región.)

"LA RIOJA"

Se vende en Zaragoza, en Cineglo, Puesto de Julián Franco.



LOS ACTOS CELEBRADOS AYER EN LOGROÑO EN HOMENAJE A LA MEMORIA DEL SEÑOR CALVO SOTELO. ARRIBA: LAS AUTORIDADES A LA SALIDA DE LA COLEGIATA, DESPUES DE ASISTIR A LOS FUNERALES. ABAJO: EL ALCALDE DE LA CIUDAD, DON RAMÓN MARTINEZ, LEYENDO EL DISCURSO EN HONRA DEL PROTO-MARTIR DE LA CAUSA NACIONAL A LA IZQUIERDA; EL ALCALDE DESCOBIRIENDO LA LAPIDA QUE DA EL NOMBRE DE CALVO SOTELO A LA QUE FUE CALLE ZURBANO

DESDE BERLIN

Las bases de la economía nacional.--Un discurso de Hitler

Dos son los acontecimientos que han ocupado el primer plano en la Prensa alemana, durante los últimos ocho días: el IX Congreso de la Cámara Internacional de Comercio, que tuvo lugar en Berlín, y el discurso pronunciado por el Führer en Wuerzburg. La asamblea Berlina inició solemnemente sus trabajos con la asistencia del Führer y bajo la presidencia del general Goering y del ministro de Hacienda del Reich Dr. Schacht. Durante más de una semana laboraron conjuntamente los más destacados economistas de unos 40 países tratando especialmente el tema de las relaciones mercantiles de Alemania con el mercado internacional. Huelga decir que lo que constituyó el núcleo de las interesantísimas disertaciones y discusiones fué la base nueva de la economía del Reich constituida por el Plan Cuadrinal. El General Goering saliendo al paso a los pretendidos graves reproches con que desde diversas partes se ataca esta importantísima obra económica, puso de relieve su verdadero motivo y su finalidad y subrayó lo totalmente erróneo y mal intencionado de los rumores que se han hecho circular atribuyendo al Reich el propósito de distanciarse del intercambio mundial. Muy lejos de eso—afirma el ministro—Alemania, que es un Estado industrial, precisa vender parte de los productos manufacturados, cosa que como es natural sólo es realizable a base de un intercambio sin traba alguna. Alemania se esfuerza en aumentar, por todos los medios, el volumen de su comercio exterior, contribuyendo de esta manera a la reanimación de la economía mundial, nos es del todo imposible el continuar como hasta el presente. Las amargas experiencias de la guerra y de la postguerra nos obligan a buscar un medio de hacer a nuestro país independiente de aquellos, fuentes de materias primas, que están fuera del alcance de nuestra soberanía política. Lo que busca Alemania es colocarse en una situación tal, que le permita contratar en igualdad de circunstancias con los demás países, sin sentir el apremio del intercambio en grado

más intenso que las otras naciones experimentan la necesidad de abastecer su mercado con productos alemanes. El Reich persigue tan sólo alcanzar una independencia económica que llegado el caso no constituya un obstáculo a su libertad de acción. Este afán de una nación que no ha sido nunca mimada por el destino nada tiene que ver con el deseo de aislarse que se le achaca y que nadie puede sentir menos que la nueva Alemania. "Así como el Reich—dice el General Goering—no ha de darse, en definitiva, sino en el esfuerzo del propio brazo y en el valor de su propia espada, así también debe disponer de las bases económicas de interés vital si quiere retener en su propia mano la independencia nacional, el honor y la consideración ante el mundo". Aun es mayor la claridad con que el Führer subrayó este punto de vista incommovible en el importante discurso pronunciado hace pocos días en Wuerzburg: "El Plan Cuadrinal no tiene otra finalidad—dice—que la que preserva a Alemania de que un extraño se cebe en ella a su placer". "Con él pretendemos asegurar determinadas bases de nuestra economía nacional y ningún poder humano—y mucho menos las peroraciones de los políticos o gobernantes extranjeros podrán hacernos desviar ni un centímetro de la pauta que nos hemos trazado".

En el Congreso de la Cámara Internacional de Comercio se acentuó en múltiples ponencias y discusiones el hecho de que el Plan Cuadrinal no va dirigido contra nadie ni implica perturbación alguna del equilibrio económico mundial, siempre que el resto del mundo contribuya con su buena voluntad y ponga de su parte una sincera comprensión.

En Wuerzburg, la venerable Sede Episcopal de la amena comarca de Franconia, el Führer y Canciller saludó a sus adictos. Era la primera vez que tenía ocasión de escucharle desde hacía cinco años. Esta circunstancia, unida a los últimos acontecimientos en España, explican la expectation que despertó el anuncio del discurso del Führer. Ante una concurrencia de

más de 200.000 personas, Adolf Hitler declaró entre otras cosas: "Hemos exigido solamente que a los potentados de Valencia se les diese a conocer en una manifestación hecha por todas las potencias de control, que el asunto no le atañía tan sólo a una de estas potencias, sino que era cosa de todas ellas. Pero aún este modestísimo gesto era cosa imposible de realizar, de lo que podéis muy bien deducir lo que podemos esperar los alemanes si alguna vez el destino del Reich llegase a estar entre las manos de tales instituciones o sometido a tales convenciones. Pero Londres puede estar persuadido de que la experiencia que en este caso acabamos de hacer, constituye para nosotros una lección que jamás hemos de echar en olvido. De ahora en adelante, preferiremos retener en nuestras propias manos la libertad, la independencia, el honor y la seguridad nacional y defenderlos nosotros mismos. Porque a Dios gracias, hoy somos además suficientemente fuertes para proteger estos valores, sin ayudas extrañas". "Yo también había hecho lo que el deber me imponía. Se procuró convencer a la opinión de algo que hoy nadie en el mundo puede demostrar: de que nosotros rechazábamos de mala fé o por prevención los pactos colectivos. De ninguna manera. Si el día 12 de junio hubiese dado otros resultados, podría tal vez haberse recapitado sobre la conveniencia de continuar por el mismo camino. Pero, después de que aún esta experiencia de pacto colectivo, en pequeño, ha demostrado ser realizable en la práctica, debe servirnos de advertencia para evitar que un buen día suframos una decepción semejante en un caso tal vez mucho más grave. Todos pueden incurrir alguna vez en error, pero es de insensatos el repetir siempre las mismas necedades, y ni yo, ni la nación alemana, tenemos ganas de volver a correr nuevamente el mismo riesgo."

El júbilo de la multitud reunida en Wuerzburg para escuchar la palabra del Führer no es sino una parte del gran entusiasmo con que Alemania acogió sus manifestaciones. La Prensa del Reich puesta al unisono comenta de manera calurosa la firme e inflexible línea de conducta del Führer frente al fracaso de la pretendida solidaridad internacional contra el peligro bolchevique. No dejan los periódicos alemanes de dedicar la debida atención al debate del Parlamento inglés sobre la agresión a la flota alemana en las costas de Espña, haciéndose notar la buena intención del discurso



NOTAS GRAFICAS DEL ENTIERRO DEL TENIENTE DEL TERCIO DON IGNACIO BARRENEGOA, VERIFICADO AYER EN LOGROÑO.